



Facultad de Psicología
Universidad Nacional de Córdoba



**IV Congreso Internacional y
VII Congreso Nacional de Psicología**

CIENCIA Y PROFESIÓN

Editado por:

**Flavia Galaverna, Lucía Montero, Luciano Lo Presti,
María Belén Delbazi Paz, Iván Laurenci Roca, Sofía Arjol,
María Laura Del Boca y Cecilia Ferrero**

PROMOCIÓN DE DERECHOS JUVENILES: DILEMAS Y POSICIONAMIENTOS DE REFERENTES INSTITUCIONALES Y COMUNITARIOS

Ponencia. ID48

Guido García Bastan¹, María Eugenia Pinto¹, María Florencia Capparelli², Rafael Antonio Carreras¹, Horacio Luis Paulín¹

¹ Universidad Nacional de Córdoba (UNC). Facultad de Psicología. Instituto de Investigaciones Psicológicas (IIPSI) UE UNC - CONICET. Córdoba, Argentina.

²Universidad de Buenos Aires (UBA). Facultad de Ciencias Sociales. Instituto de Investigaciones Gino Germani. Buenos Aires, Argentina.

Resumen

A comienzos de siglo, y en distintas latitudes, las Ciencias Sociales comenzaron a desestimar la eficacia de las instituciones para fundar subjetividades. Sin embargo, en el último tiempo ha empezado a revisitarse la relación entre individuos e instituciones, bajo la premisa de que se trata de un plano de análisis basal a la indagación de los procesos de accesibilidad a derechos. En esta ponencia presentamos resultados de un proyecto de investigación cuyo objetivo es analizar experiencias institucionales que propician la inclusión, acceso a derechos y reconocimiento de jóvenes de sectores populares de la ciudad de Córdoba. Desde una perspectiva relacional de la accesibilidad, entendemos que su análisis no debe limitarse al polo subjetivo de los destinatarios de las políticas sociales sino contemplar también la dimensión intersubjetiva. Por ello, en este trabajo interrogamos la construcción de posicionamientos de las y los referentes adultos presentes en instituciones promotoras de derechos sociales. Posicionados desde un enfoque cualitativo, asumimos una estrategia de análisis de incidentes críticos (IC). En función de ello, a partir de un corpus de 25 entrevistas a referentes institucionales, analizamos un conjunto de narrativas referidas a episodios que involucraron diversas aristas de lo que los referentes entrevistados consideraron como situaciones concretas de vulneración de los derechos juveniles. La exploración de los IC nos permite identificar tres tipos de posicionamientos asumidos por los y las referentes: compasivo o tutelar; de derechos y de hospitalidad. En este primer análisis concluimos que, si el horizonte del trabajo de promoción de derechos debería tender hacia el desarrollo de instituciones hospitalarias, la planificación de políticas de juventud requiere poner atención en generar las condiciones institucionales que favorezcan el tipo de trabajo colaborativo y de asunción colectiva de responsabilidades que vemos desplegarse en los posicionamientos de tipo hospitalario.

Palabras claves: JÓVENES ADULTOS; INSTITUCIONES; DERECHOS

Abstract

From the beginning of the century, Social Sciences began to underestimate the efficiency of institutions to found subjectivities. However, lately the relation between institutions and subjectivity has been revisited, under the statement that considers it as a relevant analytic level to address processes of access to rights. In this paper we present results of a research project that aims to analyse the institutional experiences that foster inclusion, access to rights and acknowledgment for youngsters from the popular sectors of the city of Córdoba. From a relational perspective of accessibility, we understand that its analysis should not be limited to the subjective pole of those to whom social policies are destined, but has to contemplate also the comprehension of the intersubjective dimension. In this paper we interrogate the ways of constructing positioning among adult referents present at institutions that foster social rights. From a qualitative inquiry approach, we carry out an analysis of critical incidents (CI). Taking into consideration a corpus of 25 interviews to adult referents, we analyse a set of narrative referred to episodes that involved specific situations of infringement to youth rights. Exploration the CI allows identifying three types of positioning: compassionate; of rights and hospitable. If we consider that promotion of rights should tend to hospitable institutions, the making of policies should address the conditions that allow the kind of collaborative work and collective responsibility assumption that can be seen in hospitable positionings.

Key words: YOUNGSTERS ADULTS; INSTITUTIONS; RIGHTS